

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestral y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESSES LOCALES Y MATERIALES

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

## LA CAUSA DE LA ACTUAL EPIDEMIA

¡Ha llegado la hora! otra cosa no podía suceder, el águila de la muerte ha extendido sus negras alas no sólo en Palma sino en Mallorca entera causando víctimas y sembrando la miseria y zozobra por doquiera. haya dirigido el tétrico destello de su mirada. Claro está, el rebaño pacataba tranquilo, el pastor dormido... y el perro amordazado para que, con sus ladridos no despertara tan tranquilo reposo.....

Hablemos claro: la rápida difusión que ha tomado una enfermedad que hace tiempo se venía observando en España, ha sido motivo para que con el aumento de mortalidad que causa se haya puesto claramente de manifiesto la pésima organización sanitaria que existe no solo en Mallorca sino en España entera.

Hay que ver los estragos que ha hecho en toda la península, y recordar también los telegramas que hemos leído en toda la prensa protestando por falta de medicamentos, por falta de antiséptico, por falta de todo...

¿Es la gripe la causa de la actual epidemia? así se dice, pero en concreto nada se sabe. Cuantas y cuantas reuniones han tenido todas las Academias Médicas, Españolas y Extranjeras, y cuantos microorganismos se han descubierto, en París, Roma, Berlín, Madrid, Salamanca, Tánger, etc., etc., y cuantos tratamientos específicos, pero en resumen cual ha sido la nación más azotada? España, ¿y causa de ello? la mala organización sanitaria.

Como siempre, la confusión y el atolondramiento de todos, origina una perturbación social de graves consecuencias: hace falta quinina y no la hay en España entera por desidia, pues bastaría solo gestionar una concesión del Gobierno inglés, en cuyos puertos hay una considerable cantidad de toneladas de quinina consignadas al consumo de nuestra nación.

Tampoco cuentan las farmacias de esta, ni con un gramo de benzoato sódico tan preciso en estas críticas circunstancias, y de quien es la culpa? de no haber en España primeras materias, pues de haberlas cualquier farmacéutico de Palma lo hubiera preparado en abundancia.

¿Porqué el Gobierno español no sostiene como hacen en Francia, Estados Unidos, Alemania, Italia, etc., etc., laboratorios nacionales de productos biológicos, estando como están únicamente en manos de particulares sin pensión alguna ni medios para la elaboración en gran escala de los sueros y vacunas? Por esta razón no remiten a nuestro celoso Gobernador el suero-antipneumónico y equino que constantemente solicita para remediar la tan precaria situación sanitaria de nuestros pueblos.

¿Porqué razón, hay falta de asistencia facultativa en casi todos los pueblos de la isla? Porque no basta que las clases Médicas titulares y libres con desinteresados sentimientos se desvelen y expongan su vida en aras del semejante, sino que hace falta una retribución, y esto ha sido siempre una deuda perpétua.

Muchísimos Municipios no pagan al titular (caso del inocente compañero del Pobo) y siempre que se han organizado Asambleas para lograr el pago de los titulares por el Estado este se ha hecho el sordo.

Ahora el Estado señala como dietas para los Médicos que acudan a los pueblos infectos, de 10 a 20 ptas. diarias.

Esta cifra, constituye un menosprecio manifiesto de la clase por el Gobierno.

¿Puede el Médico visitar de 200 a 300 enfermos diarios a pie en un pueblo? ¿cuanto le cuesta un vehículo para tantas horas de trabajo? ¿que remuneración queda para el facultativo que trabaja día y noche exponiendo su vida más que cualquier guerrero en el campo de batalla?

Pensad, ver una interminable lista de compañeros muertos en casi todas las regiones de España y... aquí apliquemos el refrán de «El muerto al hoyo, y la viuda y los hijos al arroyo».

Y como reverso de esta medalla tomada del natural, el Gobierno agarrándose a la misma epidemia para zafarse del compromiso moral

que tiene adquirido de llevar a los Presupuestos la declaración de la Sanidad como función suprema del Estado y el pago por el mismo a los titulares, suspende el Congreso Médico de Octubre, y con él la proyectada reunión en Madrid de unos centenares de médicos que perturbarían con su presencia y sus voces la plácida digestión del turrón ministerial.

Y vamos a otra parte.

¿Porqué será que los Estados Unidos ha creado hombres fuertes y robustos capaces de ganar las más difíciles batallas? porque esta nación moderna, rinde su primer tributo a la Higiene particular y colectiva, porque subvenciona con esplendidez todo lo que con higiene se relaciona, porque crea premios importantes para la mujer que más robustos cria a sus hijos, porque tiene creado un modelo Consejo de Sanidad Civil.

Cuan grande es la diferencia que bajo el punto de Sanidad se ha notado en nuestras ex-colonias de Cuba y Puerto Rico. Entonces, cuando la dominación española, era endémica en aquellos parajes la fiebre amarilla, pero desde aquella trágica fecha, desapareció por completo mediante hermosísimas prácticas de saneamiento e higiene.

Por esta misma causa Alemania, vecina de campos de devastación y cubiertos de microorganismos patógenos diversos, se mantiene en un estado sanitario perfecto.

Para que los pueblos y las naciones no padezcan enfermedades epidémicas es necesario que en todo tiempo mantengan un servicio sanitario bien organizado; que los gobiernos obliguen a los Municipios a que en todos ellos exista un servicio médico y farmacéutico bien remunerado y en perfectas condiciones que al velar por la salud pública pueda atender a la asistencia del vecindario, cuando se presentan enfermedades de carácter general.

Procuren por lo mismo los Gobiernos organizar el cuerpo de Sanidad civil, como es su deber, y se evitarán en lo sucesivo los días de intranquilidad y desolación que dominan hoy, como dramas de moda en todos los escenarios de las urbes españolas.

S. VILLALONGA GELABERT.  
Médico-especialista.

Palma, noviembre, 18.

## CELEBRANDO EL RETORNO DE LA ALSACIA-LORENA

París, 17.—El acto de la celebración del retorno de la Alsacia Lorena a Francia despertó indolible entusiasmo. Las aclamaciones de la multitud no cesaron durante el desfile del cortejo, que partió a las 3'30 del Arco de Triunfo.

Su salida fué anunciada con una salva de artillería y repique general de campanas. Cien aviones volaron sobre el cortejo.

Las comisiones británica, norteamericana, italiana y rumana se unieron a los grupos franceses. Marineros y soldados británicos eran portadores de coronas de pino de Alsacia con inscripciones de homenaje.

Los músicos de la Guardia de Caballería y la banda escocesa fueron extraordinariamente aplaudidos.

Después desfilaron todas las banderas del imperio británico, llevadas por 400 soldados.

Los destacamentos de soldados norteamericanos fueron calurosamente aclamados.

Fuó también muy aplaudida la comisión de 50 alcaldes y 150 veteranos de Alsacia, que desfilaron rodeados de muchachas en traje del país.

Seguían luego todas las comisiones, que llevaban ramas de pino de Alsacia.

La multitud aclamó a los grupos de mutilados de la gran guerra, arrojándoles flores.

Las bandas militares escalonadas en todo el trayecto ejecutan paso-dobles.

Cien taquillas de suscripción al empréstito, abiertas en el trayecto y que llevan nombres de ayuntamientos de Alsacia-Lorena, reciben numerosas suscripciones.

A las dos de la tarde llegó Mr. Poincaré ocupando con MM. Clemenceau, Joffre, Dubost, Deschanel, todos los ministros y los embajadores, la tribuna levantada frente a la estatua de Strasburgo. Le tributó honores el 27 batallón de cazadores, cuya bandera ostentaba la corbata roja de la Legión de Honor.

La multitud aclamó largamente a MM. Poincaré, Clemenceau y Joffre y los miembros del Gobierno.

El espectáculo fué realmente emocionante e indescritible.

### El discurso de Poincaré

París, 17.—En el discurso pronunciado en el acto con que se ha festejado el retorno a Francia de la Alsacia-Lorena, ha dicho monsieur Poincaré, entre otras cosas:

«Durante 48 años nuestro dolor no ha tenido consuelo, cubriendo de coronas y fúnebres crespones la estatua de Strasburgo, estatua de la tristeza y del cautiverio. No podíamos pasar ante ella sin ver el símbolo de la firmeza en la servidumbre y sin sentir una secreta humillación por nuestra derrota y una especie de remordimiento persistente por nuestra inacción.

Esperábamos en silencio y con resignación el despertar de la justicia dormida y a la que ha sacado involuntariamente de su largo sueño Alemania al creerla moribunda.

«La guerra que nos fué declarada y que cierra tan odiosa serie de provocaciones y retos, nos libró, por fin, de la opresión a que nos sujetaba nuestro amor a la paz y nuestro honor a la sangre vertida. Recuerdo la sesión celebrada por la Cámara el 4 de agosto de 1914, en la que los diputados se comprometieron solemnemente a no deponer las armas antes de que Alsacia-Lorena fuesen restituidas. Durante más de cuatro años, los ejércitos del país han vivido en continua lucha y en continuos sufrimientos; han conocido penosas alternativas de esperanza y de decepción. La nación, resuelta a vencer, vió sin temor y sin desaliento segada por la muerte la flor de su juventud; nada quebrantó su voluntad, y su perseverante energía se vé al fin recompensada; Alsacia y Lorena vuelven a ser francesas.

«He aquí reducida Alemania a infligirse este cruel mentís, haciendo como ha hecho un llamamiento a nosotros para proteger a su ejército contra el pueblo.

«Pronto irá Francia a ofrecer a Alsacia y Lorena, libertadas, su entusiasta felicitación. ¡Que emoción para todos aquellos que sufrieron en otra derrota y que han esperado cerca de 50 años este día de gloria! ¡Qué emoción para el presidente del Consejo, que con tanto ardor, clarividencia y fé en el éxito trabajó por la liberación de los provincias cautivas!

«Alsacia y Lorena han vuelto a ser francesas. La mayor parte de los héroes que murieron por ellas no las habían conocido; no eran veinos o familiares suyos. No habían conocido su cuna, sus dulces canciones; no conservaban la inefable visión de sus montañas azules y de sus amplias llanuras. Y sin embargo, se han sacrificado para liberar a las dos provincias prisioneras y para devolverlas a Francia, que no las olvidaba comprendieron que eran necesarias al equilibrio nacional y que desde el día en que fueron arrebatadas per el enemigo, faltaba a la patria un pedazo de su carne y una parte de su espíritu.

«Recuerdo que por la geografía Alsacia-Lorena pertenecen a Francia, recuerdo también la gloria ganada por los sabios y los soldados de Alsacia y Lorena que volvieron a ser franceses con pleno derecho por la protesta de sus diputados en la Asamblea Nacional, por la valerosa declaración de sus mandatarios en el Reichstag, y por la voluntad de sus hijos abandonaron los hogares invadidos y de los que allí quedaron para proteger las tradiciones francesas y mantener allí la sagrada llama del recuerdo.

«Para justificar el retorno de Alsacia y Lorena a Francia, basta recordar los siglos de gloria común, seguidos de largos años de dolor

que fué por ellas compartido con Francia. El plebiscito no añadiría nada a la elocuencia de los hechos, sería una ficción, toda vez que no permitiría el sufragio a todos aquellos a quienes dispersó el tratado de Francfort; sería también una denegación de justicia, toda vez que subordinaría inicuamente a conquistar las libertades que las poblaciones ya poseían antes de la violencia de que fueron víctimas y los derechos que eran y son imprescriptibles. La restitución pura y simple, he aquí lo que exige la conciencia universal.

»En este día en que por fin es dado a la familia francesa celebrar su irrompible unidad, tributamos un homenaje a todos los que trabajaron para volver a levantar las ruinas de la casa paterna.»

El presidente asocia en la misma gloria a los ejércitos franceses de mar y tierra y a los de las naciones aliadas que rivalizaron con los nuestros en resistencia y bravura y combatieron por el ideal común, y termina dedicando un piadoso recuerdo a los que perecieron en la gloriosa cruzada.

**NOTICIAS GENERALES**

**DE LA PROVINCIA**

Creadas definitivamente por Real orden de 23 de octubre último seis plazas de Maestros de Sección para la Escuela práctica de niños agregada a la Normal de Maestros de esta Capital, en cumplimiento de la Real orden de 3 de septiembre próximo pasado, se convoca a los Señores opositores D. Miguel Vilá Mas, D. Juan Ramis Ribot, D. Francisco Fiol Juan, D. Antonio Vid i Pons, don Juan Bover Fullana, D. Damián Compañy Clar, D. Francisco Salvá Amengual, D. Juan Bautista Crespi Cánoves y D. Mateo Palmer Grau para que puedan hacer uso del derecho de tanteo que en dicha Real orden se determina.

El acto tendrá lugar en la Sección administrativa de 1.ª enseñanza el sábado 23 del actual a las once de la mañana pudiendo concurrir los interesados personalmente o por persona debidamente autorizada por escrito.

Los opositores podrán elegir además de las plazas indicadas las escuelas creadas provisionalmente en esta provincia por Reales órdenes de 3 y 14 de agosto último en las condiciones que se determinan en el n.º 7.º de la citada Real orden de 3 de septiembre.

Dichas escuelas son las siguientes:

- Felanitx Porto Colom mixta.
- Felanitx Carritxó mixta.
- Lluchmayor Arenal mixta.
- Lluchmayor Estañol mixta.
- San Juan Bautista San Lorenzo unitaria de niños.
- Idem San Miguel id.
- Idem San Vicente id.

Se habrá de adjudicar también la escuela de niños de Ariany (Petra) según orden de la Superioridad.

**DE LA PENINSULA**

Para lo que resta de mes, hace el popular meteorólogo los siguientes pronósticos:

El sábado 23, avanzará hacia el SO. de Inglaterra y entrada del canal de la Mancha la depresión de Irlanda y se señalarán bajas presiones en el Mediterráneo. Se producirán lluvias, especialmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos al tercer cuadrante.

Del 24 al 25, se encaminará por Francia al golfo de Génova y N. de Italia la referida depresión del SO. de Inglaterra, formando otra secundaria en el Mediterráneo entre Cataluña y Baleares. Ocasionarán lluvias, singularmente desde el Cantábrico y Centro al NE. con vientos de entre SO. y NO.

El martes 26, al descender hacia el S. de Italia la depresión del golfo de Génova, lo efectuará también la secundaria de Cataluña hacia Alicante y parajes de Argelia. Rolarán los vientos al primer cuadrante y se registrarán lluvias y alguna tormenta, principalmente desde las regiones centrales a Levante y Andalucía oriental. Temporal en el Mediterráneo.

Siguiendo su marcha hacia el SO. la depresión de Alicante, se hallará el miércoles 27 entre el mar Ibérico y bahía de Cádiz. Producirá lluvias y alguna tormenta en Levante y Andalucía, desde donde se extenderán un tanto al Centro, con vientos del primer cuadrante. Temporal en el Mediterráneo y en el Estrecho.

El jueves 28, retrocederá hacia Baleares la mencionada depresión, cumpliéndose así una vez más la ley meteorológica de H. Tarry, citada ya en otros números de este diario. Se modificará el régimen de los días anteriores y se señalarán algunas lluvias en la mitad oriental de la península, con vientos de entre NO. y NE.

El viernes 29, al apartarse por Córcega y Cerdeña la depresión de Baleares, que dejará de influir en nuestras regiones, se acercará a Irlanda una depresión que formará otra secundaria en Galicia. Causará lluvias en el O. de la península, desde donde irán propagándose hasta el meridiano central, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 30, se hallará en el mar del Norte

la depresión de Irlanda, y la secundaria de Galicia se trasladará a la bahía de Vizcaya. Se producirán lluvias, particularmente desde el NO. y N. a las regiones centrales, con vientos del primer cuadrante.

**SECCION LOCAL**

El estado sanitario es en general satisfactorio, con tendencia a acentuarse progresivamente la mejora. Ayer quedaban 41 enfermos de gripe, contando entre ellos a los que se encuentran en estado de convalecencia.

La mortalidad, durante los últimos siete días, ha sido muy escasa. Solo murieron:

Jaime Obrador Obrador, de bronquitis crónica grippal, 18 años.

Cosme Monserrat Oliver, de enteritis, 2 años.

Y Esperanza Rigo Sansó, por falta de término, a los 2 días.

Después de un largo periodo de lluvias no interrumpidas, nos fuertes aguaceros caídos el sábado y domingo últimos vinieron a colmar la medida de lo que buenamente podía embeber la tierra, y pronto se convirtieron en charcas inmensas muchas fincas, especialmente aquellas de subsuelo más profundo y rico.

Aparte de que en algunos puntos el agua fué torrencial y arrastró tierras y paredes, ocasionando perjuicios importantes, la situación agrícola ha sufrido por el exceso de agua un entorpecimiento muy difícil de contrarrestar para los dueños de extensiones grandes, pues esperando que se hagan posibles las labores ha de pasar un tiempo que era imprescindible para poder terminar la siembra con oportunidad.

Esto contando con que venga en seguida el buen tiempo, de lo cual no vemos trazas, pues en el momento de escribir estas líneas continúa lloviendo.

El viernes 29, después del rosario, en nuestra iglesia parroquial se dará principio al solemne novenario que se dedica todos los años a la Inmaculada Concepción. Será el predicador el reverendo P. A. Tomás de los SS. CC., Prior del Santuario de Lluch.

Leemos que nuestros paisanos los Sres. D. Miguel Llodrà, D. Pedro Arnau y D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas acaban de obtener del Ministerio de Fomento una patente exclusiva para España y sus posesiones para la fabricación de caldos fermentados con destino a la destilación de alcoholes, utilizando la planta llamada gamón (porrasa).

Asegúrase que los concesionarios se proponen empezar desde luego en esta ciudad el montaje y la explotación de la nueva industria, animados por el éxito de los ensayos que han hecho.

Merece plácemes la iniciativa de estos señores y celebraremos prospere este negocio, porque ello significaría una nueva fuente de ingresos para la agricultura mallorquina, permitiendo sacar provecho de una cosa hoy inútil: la tuberculosa y feculenta raíz de los asfódelos.

Teniendo en cuenta el notable mejoramiento del estado sanitario en esta ciudad, la autoridad municipal autorizó para el lunes último la reapertura de las escuelas públicas y privadas.

Las barcas de nuestro puerto que se dedican a la pesca por medio del «bou», han reanudado su trabajo con bastante fortuna. Ayer llegaron a la pescadería tan importantes cargas de toda clase de pescado, que para su consumo hubo que expedir gruesas partidas a los mercados de la capital y pueblos vecinos.

El precio del almendrón ha seguido mejorando durante esta semana.

Hoy se paga en este mercado a razón de 100'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Ha empezado a publicarse en Madrid una revista semanal ilustrada que lleva por título «Día y Noche».

Se vende en la imprenta de este semanario a 20 céntimos ejemplar.

El Sr. Villalonga Gelabert, médico especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído, nos participa haber inaugurado recientemente la nueva clínica montada en Palma, Plaza de la Cuartera, núm. 21, exclusiva para operar y hospitalizar a enfermos de la antedicha especialidad, con salas de moderna esterilización, dormitorios

de 1.ª y 2.ª clase y dotada de personal instruido al efecto, llenando así una falta que se notaba en la capital, por la importancia que le corresponde.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 16 de Noviembre de 1918

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas con asistencia de 14 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 10'14 pesetas.

Se acordó que la instancia de Gabriel Colom Sagra sobre levantar una casa en el solar que posee en la calle Pozo de la Villa pase a informe de la Comisión de obras.

Se concedió permiso a Juan Ramón Oliver para construir una acera junto a su casa calle de Cuatro Esquinas.

Se acordó recomponer el puente sobre la acequia pública en el sitio denominado Hort d'en Camiá, pagando el Ayuntamiento la mitad de su coste.

Se acordó que la petición de Bartolomé Riera Mestre sobre reformar una ventana en la fachada de su casa calle del Call pasa a informe de la Comisión de obras.

Igualmente pasó a la misma Comisión la instancia de Francisco Forteza Forteza que pide permiso para reformar la fachada de su casa n.º 3 de la calle de March.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de Octubre, acordando su publicación en el Boletín Oficial de la provincia.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó recomponer la veleta que existe en la torre de la Consistorial.

Se enteró el Ayuntamiento de que mejoraba el estado sanitario de esta población.

También se enteró de una carta del Presidente de la Sociedad Círculo Recreativo en la que ofrece un ejemplar del Cuaderno literario dedicado a Ntra. Sra. de San Salvador con objeto de recojer fondos para continuar la reforma del camino que conduce a dicho Santuario. El Ayuntamiento acordó agradecer dicho obsequio y felicitar a la expresada asociación por su fervorosa campaña en bien del referido Santuario, no haciendo donativo alguno en este acto por tener ofrecida al Estado una cantidad de consideración si es declarado camino vecinal subvencionado.

Se aprobó una relación de fallidos por territorial, exponiéndose al público a efectos de reclamación por cinco días.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadáver de Antonio Gomila Manresa por tratarse de una familia pobre de solemnidad.

Se enteró el Ayuntamiento de una invitación del Presidente de la Sociedad Centro Republicano para asistir a la fiesta de la paz mundial que ha de celebrarse aquella en el día de mañana, y se acordó asociarse a dicho acto de inmensa alegría para todos y agradecer al mismo tiempo la deferencia demostrada.

Se acordó abrir una suscripción pública para atender a los gastos sanitarios ocasionados con motivo de la epidemia reinante, encargando su organización a la Comisión de Sanidad.

Por último la Presidencia dió cuenta de que en el día de mañana, a las siete y media, en la Iglesia del exconvento de Agustinos de esta ciudad se ha de celebrar una misa por el alma del difunto concejal D. Andrés Obrador Puig y se acordó asista el Ayuntamiento a dicho acto.

Y se levantó la sesión.

**Para enfermos y convalecientes**

Vino ranciete a 0'50 pesetas litro.  
Vino tinto superior a 0'35 id. id.  
Despacho: «CAN COSME», calle Nueva, núm. 1.

**SE COMPRA**

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, corras de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señora, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ, Calle de la Roca, 16. Felanitx.